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1ª Reunião Ordinária do Conselho Gestor da Sabiaguaba (CGS) de 2020 1 
Ao décimo primeiro dia do mês de março do ano de dois mil e vinte, no auditório da Secretaria Municipal do 2 
Urbanismo e Meio Ambiente - SEUMA, com início às quatorze horas e trinta minutos, realizou-se a 1ª                                                                                                  3 
Reunião Ordinária do Conselho Gestor das Unidades de Conservação da Sabiaguaba – CGS do ano de 2020, que 4 
teve como pautas: 1) Informes a respeito da sinalização para redução da velocidade na via CE-010 que trata 5 
sobre a existência de duna móvel e menção as Unidades de Conservação da Sabiaguaba e 2) Proposições de 6 
ações de educação ambiental nas Unidades de Conservação da Sabiaguaba. Leilane Barros (SEUMA) inicia a 7 
reunião, cumprimenta os presentes e posteriormente comunica a nomeação do novo Secretário Executivo do 8 
CGS, também informa que novos conselheiros estavam tomando posse na reunião e em vista disso solicita que 9 
todos se apresentassem, informando seus  respectivos nomes e a instituição a qual se vinculam. Em seguida, 10 
Marcelo Rebouças (SEUMA) faz uma breve apresentação e concede a palavra para que os conselheiros 11 
iniciassem suas explanações. Rusty Barreto (Ecomuseu Natural do Mangue) assume a palavra, discorre sobre 12 
as atividades desempenhadas pelo Ecomuseu e solicita ao plenário a realização de um minuto de silêncio em 13 
homenagem ao Sr. Rossimar, o qual era um membro do conselho e liderança que atuava em diferentes vertentes 14 
em prol da comunidade da Sabiaguaba. Posteriormente os demais conselheiros presentes procederam com suas 15 
apresentações. Em seguida, Leilane Barros (SEUMA) assume a palavra, reforça a importância do papel 16 
desempenhado pelo Sr. Rossimar junto à comunidade e o legado construído, posteriormente transfere a palavra 17 
para que fosse realizada a leitura da ata da reunião anterior. Diante disso, Marcelo Rebouças (SEUMA) procede 18 
com a leitura da ATA da reunião, a qual não sofreu alterações por parte do plenário e informa que mediante 19 
aprovação dos conselheiros, a mesma será encaminhada posteriormente para publicidade. Em seguida, Yara 20 
Bezerra (Instituto Verdeluz) assume a palavra e explana sobre o andamento e os encaminhamentos da 21 
audiência que ocorreu junto ao Ministério Público para tratar sobre o plano de manutenção da Rodovia CE 010, 22 
a qual contou com representantes da Promotoria de Justiça, Superintendência de Obras Públicas (SOP), 23 
Secretaria Estadual do Meio Ambiente (SEMA), Superintendência Estadual do Meio Ambiente (SEMACE), 24 
Secretaria Municipal do Urbanismo e Meio Ambiente (SEUMA), Instituto  Verdeluz e do Núcleo de Apoio Técnico 25 
do Ministério Público (NATEC). Yara Bezerra (Instituto Verdeluz) salienta que a Superintendência de Obras 26 
Públicas apresentou o plano de manutenção da rodovia, houveram considerações por parte dos presentes na 27 
reunião em relação ao plano apresentado e o Instituto Verdeluz, através de seus representantes, sugeriu que 28 
fosse apresentado uma medida definitiva de solução estrutural para a localidade, argumentando que à 29 
alternativa que estava em debate se tratava de uma medida em caráter provisório, ficando os representantes 30 
do Instituto responsáveis pela apresentação de uma nova proposta em uma reunião posterior. Após realização 31 
desses informes, houve um momento para discussão em torno da temática por parte dos conselheiros, os quais 32 
dialogaram a respeito das soluções e alternativas apresentadas para a resolução da problemática da via em 33 
relação as Unidades de Conservação da Sabiaguaba. Rusty Barreto (Ecomuseu Natural do Mangue) assume a 34 
palavra e ressalta a importância de haver passagens de fauna para salvaguardar os animais que ocasionalmente 35 
se desloquem pela extensão da via, relatando casos de atropelamento quando os mesmos realizam travessias. 36 
Em seguida, Yara Bezerra (Instituto Verdeluz) informa que a próxima reunião em torno da tratativa do plano 37 
junto ao Ministério Público está marcada para o dia 13.03.2020 e convida os demais representantes do conselho 38 
para participarem. Posteriormente, Marcelo Rebouças (SEUMA) solicita a palavra e inicia a primeira pauta 39 
prevista para a reunião, apresenta um registro fotográfico a respeito da sinalização que foi implementada pela 40 
SOP na via CE 010 até o momento, relativa à redução de velocidade e alerta aos motoristas da presença de dunas 41 
móveis e das Unidades de Conservação. Posteriormente, os conselheiros ressaltaram a importância da 42 
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implantação de faixas para pedestres ao longo da via, para resguardar a travessia por parte da população. Yara 43 
Bezerra (Instituto Verdeluz) assume a palavra e menciona a importância da apresentação das ações de 44 
monitoramento e fiscalização realizadas nas Unidades de Conservação da Sabiaguba por parte da Agência de 45 
Fiscalização de Fortaleza (AGEFIS), sendo corroborada pelos demais conselheiros. Posteriormente, Marcelo 46 
Rebouças (SEUMA) informa que já estava previsto o encaminhamento de um ofício para a AGEFIS solicitando à 47 
apresentação dessas informações na próxima reunião do Conselho Gestor. Raphael Pires (IAB) assume a palavra 48 
e questiona quais ações previstas no Plano de Manejo das Unidades de Conservação já foram implementadas, 49 
quais as dificuldades que porventura impossibilitaram a efetivação de algumas das ações. Sugere que se realize 50 
um levantamento das ações até então concretizadas e quais se encontram pendentes para que o Conselho possa 51 
se pronunciar e fomentar maneiras para resolução. Em seguida, Grasiely Tavares (ICMBIO) assume a palavra e 52 
solicita alguns esclarecimentos a respeito da forma como ocorre a gestão das Unidades de Conservação da 53 
Sabiaguaba. Diante disso, Leilane Barros (SEUMA) assume a palavra e explica que a gestão compete à Secretária 54 
Titular da SEUMA, a qual é assessorada pela Coordenadoria de Políticas Ambientais (CPA/SEUMA), mediante 55 
suas células (Gestão da Orla, Saneamento e Recursos Hídricos; Diretrizes Ambientais, Educação Ambiental e 56 
Sustentabilidade e Mudanças Climáticas), pelo próprio CGS e pela Secretaria Executiva do Conselho. Diante 57 
disso, esclarece que os conselheiros poderiam ter como ponto focal a Secretaria Executiva para 58 
encaminhamento das demandas. Em seguida, os conselheiros reforçam a importância da verificação das ações 59 
constantes no Plano de Manejo que foram ou não implementadas para que caso seja necessário se estabeleçam 60 
metas e prazos para a implantação. Posteriormente, Leilane Barros (SEUMA) inicia a segunda pauta da reunião 61 
informando que o Plano Municipal de Educação Ambiental encontra-se em construção, explana sobre os 62 
projetos vigentes e algumas das ações de educação ambiental a serem realizadas na Sabiaguaba, discorre sobre 63 
a programa Reciclando Atitudes, e que por  meio dele há a previsão da instalação de um “espaço reciclando 64 
atitudes e coletores PEV’s” na Sabiaguaba, o qual consiste em um equipamento voltado para promoção de 65 
atividades de educação ambiental e entrega voluntária de resíduos recicláveis, o qual ficará situado na Escola 66 
Municipal Professor Manuel Eduardo Pinheiro Campos. Posteriormente, Leilane Barros (SEUMA) explica a 67 
diferenciação entre os pontos de entrega voluntária (PEV’S) e os Ecopontos, informa que antes da instalação do 68 
equipamento realizam-se atividades de sensibilização junto ao corpo docente e da direção da escola 69 
contemplada, reuniões com os pais e responsáveis e oficinas/gincanas com os alunos. Leilane Barros (SEUMA) 70 
também comunica que através do Plano Municipal de Educação Ambiental está havendo a elaboração de  71 
materiais educativos para crianças, na forma de livros paradidáticos. Em seguida,  Rusty Barreto (Ecomuseu 72 
Natural do Mangue) assume a palavra, elogia as ações que serão executadas, contudo ressalta que as ações de 73 
educação ambiental na Sabiaguaba devem ser realizadas em vários espaços, não se restringindo exclusivamente 74 
a escola, reforça a importância de haver um espaço de uso comum a toda comunidade (ex: praça) para que 75 
ocorra esse tipo de iniciativa, bem como realizar um trabalho junto aos comerciantes, especialmente as barracas 76 
de praia. Yara Bezerra (Instituto Verdeluz) assume a palavra e menciona a importância da delimitação de trilhas 77 
nas Unidades de Conservação da Sabiguaba, pois as mesmas além de propiciarem um acesso ordenado as áreas, 78 
possibilitariam o contato de maneira mais sustentável por parte da população. Posteriormente, Leilane Barros 79 
(SEUMA) retoma a palavra e informa da programação prevista para a Festa Anual das Árvores do Município de 80 
Fortaleza, a qual ocorrerá durante a última semana do mês de março de 2020 e que contará com ações a serem 81 
realizadas no bairro Sabiaguaba,  em seguida reforça a importância dos membros do Conselho Gestor estarem 82 
presentes e realizassem considerações a respeito das atividades. Em seguida, Marcelo Rebouças (SEUMA) 83 
ressalta que as considerações elencadas pelos conselheiros em torno da segunda pauta da reunião irão auxiliar 84 
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no planejamento de ações a serem efetuadas. Yara Bezerra (Instituto Verdeluz) assume a palavra e explana 85 
sobre a importância da realização de ações de educação ambiental integradas as Unidades de Conservação. Em 86 
seguida, Rusty Barreto (Ecomuseu Natural do Mangue) propõe que a temática da educação ambiental seja pauta 87 
constante nas reuniões do CGS. Leilane Barros (SEUMA) retoma a palavra e tendo em vista algumas outras 88 
demandas elencadas pelos conselheiros no decorrer da reunião, sugere a possibilidade da realização de uma 89 
Reunião Extraordinária em uma data a ser definida posteriormente, ficando a cargo do Secretário Executivo 90 
verificar a viabilidade junto aos conselheiros e proceder com as tratativas necessárias. Por fim, Leilane Barros 91 
(SEUMA) agradece a presença de todos e comunica o encerramento da reunião. Sem mais, eu, Marcelo Rebouças 92 
da Silva, Secretário Executivo do CGS, finalizo a presente ATA. 93 
 94 
Estiveram presentes os representantes das seguintes instituições:  95 

Instituição Representante 

1 AMAG Josivan Moreira Alves  

2 UFC Gil Célio de Castro Cardoso 

3 HABITAFOR Thiago Soares Rebouças 

4 PGM Luciola Maria de Aquino Cabral 

5 ECOMUNAM Rusty de Castro Sá Barreto 

6 INSTITUTO VERDELUZ Yara Oliveira Bezerra  
7 SEUMA Marcelo Rebouças da Silva 

8 ICMBIO Grasiely de Oliveira Costa Tavares 
9 IAB Raphael Pires de Souza 

10 SETFOR Antônio Manuel Gonçalves Mendes 

11   

12   

13   

14   

15   

16   

17   
18   
19   
20   
21   
22   

23   
24   
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 100 
A reunião contou ainda com demais participantes: 101 

Instituição Representante 
1 SEUMA Leilane Maria Barros 
2 AMAG Adriana Alves Pereira 
3 AMAG Wander Pinheiro de Loiola 
4 Instituto Verdeluz Daniel Silva de Paula 
5   
6   
7   
8   
9   
10   
11   
12   
13   
14   
15   
16   
17   

Das instituições representantes do CGS que não compareceram, apenas a UECE apresentou justificativa. 102 
 103 
 104 
 105 
 106 

Fortaleza, 12 de março de 2020. 107 
 108 

Marcelo Rebouças da Silva 109 
Secretário Executivo do CGS 110 

 111 


